

Dans notre monde multilatéral, il reste un autre domaine où la responsabilité internationale est essentielle, à savoir la protection de notre environnement.

Pendant la guerre du Golfe, Saddam Hussein a eu recours à un nouveau mécanisme de destruction, le «terrorisme environnemental», qui, ajouté aux autres actes de destruction inconsiderés, perpétrés au détriment de nos ressources non renouvelables, ne fait que confirmer l'urgence de l'appel à l'action lancé à toutes les nations du monde pour protéger d'un commun accord notre habitat naturel.

Le commerce, la culture et le patrimoine du Canada sont étroitement liés à la nature. Nous sommes fiers de l'excellent exemple de coopération bilatérale qu'ont fourni nos deux pays lors de la signature du Traité sur les pluies acides. Il nous reste à motiver un plus grand nombre de pays à se joindre à des initiatives de ce genre.

Des initiatives telles *Agenda 21* et la Charte de la terre, qui seront abordées aux réunions de la Conférence des Nations Unies sur l'environnement et le développement (CNUED) à Rio de Janeiro en juin, définiront des buts et des modalités précis pour les pays signataires.

Les réunions de la CNUED symboliseront une étape importante de la mission que nous nous sommes fixée de guérir la planète. Mais l'énergie humaine et les processus qui résulteront de la conférence de Rio devront se poursuivre si nous voulons éviter que notre environnement naturel ne soit victime de dommages permanents et dangereux.

Permettez-moi donc, pour conclure, de lancer un appel à l'Amérique pour qu'elle continue d'ouvrir la voie qui nous permettra d'atteindre nos objectifs communs, notamment dans les six domaines suivants :

- la croissance économique;
- le développement de la démocratie;
- le maintien de la paix;
- le désarmement;
- la crise dans la Communauté des États indépendants; et
- l'environnement.

Nous ne pourrions atteindre nos objectifs dans ces dossiers sans coopération internationale. Nous ne devons pas pour autant, comme l'a souligné M. Vaclav Havel, chercher des dénominateurs communs ou tenter de tout réduire à une seule équation commune.

Il s'agit plutôt de réhabiliter les actes et l'esprit humains. Ce sont sur ces valeurs que se fonde notre société, celle du